

2<sup>e</sup> ANNÉE.

N<sup>o</sup> 12

DÉCEMBRE 1904.

---

# L'HOMME PRÉHISTORIQUE

---

## LA PIERRE-FRITE DE ROMESNIL

COMMUNE DE LA VILLETERTRE (OISE).

Par **DENISE.**

---

La *Pierre-Frite* de Romesnil, commune de La Villetertre, canton de Chaumont (Oise), connue aussi sous le nom de *Palet-de-Gargantua*, est un menhir de très fortes dimensions, qui est certainement, après celui de la *Pierre-du-Fouret* de Gency, commune de Cergy (Seine-et-Oise), décrit par M. Paul de Mortillet dans *L'Homme préhistorique* du 1<sup>er</sup> août 1904, le plus considérable des environs de Paris.

Il est situé à 400 mètres à l'Est du petit hameau de Romesnil, sur la crête d'un coteau boisé, dans un terrain sablonneux. Le sous-sol renferme des grès.

Ce menhir est un bloc de grès de 2<sup>m</sup> 80 de hauteur moyenne au-dessus du sol, sans tenir compte de ce qui peut se trouver dans la terre. Sa largeur à la base, au ras du sol, est d'environ 3<sup>m</sup> 10 ; elle est de 2<sup>m</sup> 60 au milieu et d'environ 1<sup>m</sup> 50 au sommet. L'épaisseur, du côté Sud, est de 1 mètre environ au ras du sol et de 80 centimètres au sommet ; elle est un peu moindre du côté Nord. L'orientation est à peu près exactement du Sud au Nord.

Il existe sur le sommet de ce menhir une cavité en forme de cuvette assez profonde, où, d'après les habitants du pays, il y a toujours de l'eau, même dans les plus grandes sécheresses. Quand j'ai visité ce monument, il y avait six à sept semaines qu'il n'avait pas plu et pourtant j'y ai encore vu un peu d'eau.

Au pied de la pierre, du côté Sud, le sol paraît avoir été bouleversé assez profondément, ainsi que dans une partie du terrain voisin planté en bois. Peut-être y a-t-on fait autrefois des recherches, à moins que ce ne soient les terrassements d'une ancienne carrière à pavés ?

Un vieillard, habitant les environs, m'a affirmé que l'on avait exécuté jadis des sondages pour retrouver la base de

la pierre, mais que l'on n'avait jamais pu y arriver, si profondément que l'on eût creusé. Ce n'est sans doute là qu'une simple légende.

La dénomination de *Palet-de-Gargantua* se rapporte aussi à une tradition populaire. Comme partout où se trouvent des pierres portant ce nom, le géant, placé sur une hauteur assez éloignée, aurait jeté son palet vers un but qu'il aurait manqué et l'énorme pierre serait venue se ficher en terre à l'endroit où on la voit encore aujourd'hui.

La Pierre-Frite de Romesnil est bien un menhir, mais on rencontre de grosses pierres désignées sous le nom de palets de Gargantua qui n'en sont pas. Il y a, entre autres, à Jouy-le-Comte, commune de Parmain (Seine-et-Oise), un palet de Gargantua qui n'est autre chose qu'un volumineux bloc de calcaire en place.

Le menhir de Romesnil est, ainsi que je l'ai dit, situé sur la commune de La Villeterte, mais à l'extrémité Est de son territoire, entre cette commune et celles de Neuilly-en-Vexin, Chavençon et Monneville, à moins d'un demi-kilomètre à l'Est de Romesnil et à un kilomètre d'un château assez important nommé Saint-Cyr-sur-Chars.

Les gares de chemins de fer les plus proches sont : la halte de La Villeterte, à 4 kilomètres du monument ; la gare de Chars, à 5 kilomètres ; et celle de Marines à 6 kilomètres. Pour ne pas risquer de s'égarer, il faut se rendre à Romesnil, prendre la rue qui traverse le village dans la direction de l'Est jusqu'à ce que le chemin borde un bois à droite. Le menhir est dans ce bois à 20 mètres du chemin, mais on ne peut l'apercevoir sans entrer dans le taillis. Cette partie du bois est entourée de jeunes peupliers branchus où grimpent des ronces. On rencontre sur le bord du chemin un pied d'aubépine grand et gros comme un pommier ordinaire.

---